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ЗАЩИТА ФАСАДОВ ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ 

ОТ ВОЗДЕЙСТВИЯ КОСОГО ДОЖДЯ: 

ОБЗОР ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
 

Аннотация. Актуальность исследования обусловлена тем, что эрозия поверхности 

строительных материалов является распространенным явлением, наблюдаемым на фасадах 

исторических зданий. Климатические изменения могут привести к увеличению частоты и 

интенсивности экстремальных осадков, что может усилить эрозионные эффекты на фасадах 

зданий из-за воздействия косого дождя. Целью исследования является сравнение 

экспериментальных методов оценки степени эрозии поверхности исторических строительных 

материалов под воздействием косых дождей. Задачами исследования являются обзор 

современных методов измерения влияние дождя с ветром на поверхностную эрозию и снижение 

прочности кирпича и известняка; критический анализ наиболее известных методов оценки 

степени эрозии поверхности строительных материалов; предложение рекомендаций по защите 

и реставрации поврежденных фасадов объектов культурного наследия из-за воздействия косого 
дождя. 

Значимость полученных результатов для архитекторов и проектировщиков состоит в 

том, что использование методов оценки степени повреждения фасадов памятников 

архитектуры из-за косого воздействия дождей позволяют осуществлять мониторинг и 

выработать меры по защите объектов культурного наследия. 

 

Ключевые слова: косой дождь, эрозия каменной кладки, защита фасадов памятников 

архитектуры. 
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PROTECTING FACADES OF CULTURAL HERITAGE OBJECTS FROM 

THE WIND-DRIVEN RAIN: A REVIEW OF EXPERIMENTAL STUDIES 

 
Abstract. The relevance of the study is due to the fact that erosion of the surface of building 

materials is a common phenomenon observed on the facades of historic buildings. Climatic changes can 

lead to an increase in the frequency and intensity of extreme precipitation, which can increase the 

erosion effects on the facades of buildings due to the wind-driven rain. The purpose of the study is to 
compare experimental methods for assessing the degree of surface erosion of historic building 

materials under the influence of wind-driven rainfall. The objectives of the study are to review modern 

methods for measuring the effect of rain with wind on the surface erosion and reduction of the strength 

of brick and limestone; to critically analyze the best-known methods for assessing the degree of erosion 

of the surface of building materials; to offer recommendations for the protection and restoration of 

damaged facades of cultural heritage objects due to the wind-driven rain. 

The significance of the obtained results for architects and designers is that the use of methods 

to assess the degree of damage to the facades of architectural monuments due to wind-driven rainfall 

makes it possible to monitor and develop measures to protect objects of cultural heritage. 
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